



5 de mayo de 2011

**Comisión de Hacienda
Cámara de Representantes
Senado de Puerto Rico**

Honorables Miembros de las Comisiones de Hacienda:

Comparece ante usted Henry E. Neumann Zayas, Secretario del Departamento de Recreación y Deportes de Puerto Rico (en adelante el "Departamento" o el "DRD"), para presentar nuestros comentarios sobre el Presupuesto Recomendado para el Año Fiscal 2011-2012, y para hacer un recuento de nuestros logros durante el pasado año y nuestras prioridades y proyecciones para el año fiscal próximo a comenzar.

En el DRD estamos enfocados en proveerle a los puertorriqueños servicios deportivos y recreativos que correspondan con sus necesidades tanto físicas como sociales. Entendemos y valoramos el enorme respeto, la afición y la gran pasión que tiene la sociedad puertorriqueña por el deporte. Es por esta razón que nos esmeramos por diseñar e implementar programas recreativos y deportivos que además de proveer la actividad física que necesita nuestra población, atienda otros aspectos de su bienestar, proveyéndole la oportunidad de recreación que redunde en el uso adecuado de su tiempo libre a la vez que fomenta su salud y bienestar. Con nuestra programación además, buscamos promover nuestros valores y fortalecer las relaciones

familiares y comunitarias, para así, a través del deporte y la recreación, contribuir a mejorar la calidad de vida de nuestro Pueblo.

A tenor con nuestro enfoque continuamos ampliando y desarrollando el programa "Cancha Abierta", el cual está dirigido a las comunidades de vivienda pública alrededor de toda la isla y que utiliza el deporte como vehículo para fortalecer la autoestima tanto individual como comunitaria, promover valores, disminuir la delincuencia y prevenir el abuso de sustancias controladas en niños y jóvenes de estas comunidades. Subvencionado por la propuesta de fondos federales "Zone Press", y canalizado a través de las Administración de Vivienda Pública, se compone de programación deportiva para niños(as) y jóvenes, a través de la organización de clínicas y competencia deportiva en las disciplinas de baloncesto, volibol, balompié, deportes de combate, ajedrez y tenis de mesa, que además incluye programación en el desarrollo de las bellas artes con programas de baile, teatro y música. Esta iniciativa incluye también un componente socioeducativo denominado "Aprendiendo y Creando" y el nuevo "Creciendo en Familia Comunitaria" dirigido a la población adulta, mediante los cuales se han ofrecido tres mil (3,000) talleres beneficiando a veinticinco mil (25,000) jóvenes y adultos. Durante este año a través de Cancha Abierta hemos ampliado nuestro impacto a alrededor de ochenta mil (80,000) ciudadanos de trescientos (300) residenciales por medio de las diferentes facetas de la iniciativa, devolviéndoles a estos el acceso a sus áreas recreativas y permitiéndoles desenvolverse y disfrutar en un ambiente saludable, seguro y familiar.

En cada uno de los residenciales participantes se reclutó y capacitó a un Líder Comunitario para mejorar la comunicación, la organización y la implantación del programa. Para el próximo año fiscal nos proponemos presentar una nueva propuesta de "Zone Press" de siete millones de dólares (\$7, 000,000) para poder ampliar el alcance Cancha Abierta a trescientos veinticinco (325) residenciales a través de toda la isla. Es nuestra intención ampliar este programa a través de la nueva faceta "Vida Activa", la cual se enfoca en proveer actividades físicas, deportivas y recreativas, para atender las necesidades de actividad física en la población adulta y de edad avanzada

de los residenciales participantes, en aras de combatir el sedentarismo en estas poblaciones y promoviendo estilos de vida saludables para todos.

Como parte de nuestros esfuerzos enfocados en la juventud y la niñez también tenemos el programa Liga Atlética Escolar, mediante el cual, utilizando estrategias abarcadoras y una alianza intra-gubernamental con el Departamento de Educación proveemos programación deportiva y recreativa de calidad en las escuelas públicas de tres niveles en todo Puerto Rico. A través de este Programa hemos logrado brindarle a los niños y jóvenes estudiantes de las escuelas del sistema público de enseñanza el mismo acceso al deporte y la competencia deportiva que gozan sus pares de escuelas privadas del país, rehabilitando el atractivo de nuestras escuelas para nuestros jóvenes con miras a desalentar la deserción escolar. Esta iniciativa se divide en varios componentes: la Liga Atlética Escolar (la "LAE"), el Programa de Escuelas de Arte y Deportes ("PEAD"), el Programa de Escuelas de Iniciación Deportiva ("PEID") y la Escuela Especializada del Albergue Olímpico.

A través de la Liga Atlética Escolar proveemos un escenario seguro y formal para el desarrollo de la competencia deportiva a nivel escolar fuera del horario electivo. Este programa se calendariza de acuerdo con el Programa de Educación Física del Departamento de Educación y cubre ambos semestres escolares. Durante el pasado año logramos impactar alrededor de setenta mil (70,000) estudiantes a nivel elemental, intermedio y superior, en veintiún (21) disciplinas. Cabe destacar que se ha extendido la participación estudiantil para incluir a las escuelas elementales en la programación de competencia deportiva.

Durante este año hemos desarrollado el Programa de Escuelas de Arte y Deporte. Una vanguardista iniciativa deportiva, recreativa y ocupacional, utilizada como estrategia de prevención de deserción escolar que busca cautivar la atención de los estudiantes y motivarlos a ampliar su compromiso con su educación, exponiéndolos a carreras y oportunidades profesionales dentro del deporte, más allá de la mecánica participación deportiva. Esta nueva alternativa además de atender la especialización en disciplinas deportivas y artísticas se dedica a exponer a los estudiantes a diferentes aspectos dentro del deporte como los son el arbitraje, el entrenamiento físico y la

rehabilitación, entre otros, que pueden convertirse en potenciales carreras profesionales para los participantes. Esta iniciativa operará a través de cada una de las siete Regiones Educativas y atenderá tanto el desarrollo integral del atleta, en aspectos como nutrición, fisiología y psicología, así como fomenta su crecimiento personal, familiar y social, enfatizando sus capacidades de liderazgo.

El Programa de Escuelas de Iniciación Deportiva, es un programa de convergencia entre el Departamento de Educación y el DRD, con el propósito de desarrollar el espíritu deportivo y el desarrollo del carácter de los niños y niñas de las escuelas elementales del sistema público de enseñanza, a través de actividades deportivas modificadas. Actualmente se este programa se desarrolla en cuarenta y cinco escuelas elementales, beneficiando a alrededor de dieciséis mil (16,000) estudiantes. Capacitamos a los maestros de educación física del Departamento de Educación y le proveemos materiales y equipo deportivo para así fomentar el desarrollo de los fundamentos de destrezas básicas del deporte y la enseñanza de los valores, pilares del carácter de la iniciativa "Logrando la Victoria con Honor": Confiabilidad, Respeto, Responsabilidad, Justicia, Bondad y Civismo; campaña que integramos a toda nuestra programación durante el pasado año.

De otra parte, por segundo año consecutivo hemos desarrollado y ampliado el innovador programa "Jugando por Tú Salud" (Liga de los gorditos). Esta iniciativa es parte de nuestra batalla contra la obesidad, el sobrepeso y la malnutrición en nuestra ciudadanía y está enfocada en proveerle oportunidades de desenvolvimiento deportivo competitivo a niños y niñas entre las edades de siete a trece (7-13) años de edad, a la vez que aprenden sobre nutrición y salud. El fruto de una colaboración multisectorial entre el DRD, el Departamento de Salud, los gobiernos municipales, la Comisión de Alimentación y Nutrición y compañías privadas, este esfuerzo busca impulsar la participación deportiva y recreativa, promover una alimentación balanceada y realzar la autoestima de los niños (as) que sufren de sobrepeso. Con este programa buscamos derrumbar los estereotipos y esquemas sociales que en el pasado han marginado a niños y niñas que padecen de obesidad por su aspecto, condición y padecimientos físicos, ignorando y desatendiendo sus necesidades no solo físicas sino emocionales y

psicológicas. Los participantes tienen la oportunidad de disfrutar de clínicas y equipos deportivos en baloncesto y fútbol sala, en un ambiente de compañerismo, comprensión y aceptación, además de recibir adiestramiento, talleres y charlas sobre nutrición y alimentación y atención emocional. Durante este año hemos duplicado el número de niños que se han beneficiado de Jugando por Tú Salud, para un total de seis mil (6,000) niños y niñas a través de las doce (12) Regiones del Departamento alrededor de la isla, total que buscamos ampliar nuevamente para el próximo año fiscal.

También como parte de nuestros esfuerzos por ofrecer oportunidades de recreación a la población de edad avanzada, este año ampliamos los ofrecimientos programáticos de "Plaza Ejercicio". Este programa ha ido evolucionando desde su inicio en mayo del año 2009, ofreciendo alternativas, diversas, entretenidas y modernas, como el Zumba y la Salsa, para atender las necesidades de actividad física en la población adulta y de edad avanzada. El mismo se desarrolla en las plazas públicas y espacios abiertos de los diferentes municipios de la isla. A través de Plaza Ejercicio fomentamos el uso de espacios públicos, la confraternización y disfrute y una visión positiva de la vejez. Durante este año hemos expandido el alcance de esta iniciativa. Se ha inaugurado el programa en sesenta y ocho (68) municipios, así como en lugares recreativos accesibles y no-convencionales tales como Centros Comerciales, la Ventana al Mar en el Condado y la Playa del Escambrón, entre otros. Durante este pasado año se ha logrado impactar a más quince mil (15,000) ciudadanos de edad avanzada a través de actividades de recreación alrededor de la isla. Es nuestra intención ampliar aún más el programa hasta llevar Plaza Ejercicio permanentemente a los setenta y ocho (78) municipios de Puerto Rico.

Por otro lado, reconociendo que todo los puertorriqueños están altamente insatisfechos con la crisis de valores en la que está subsumida nuestra sociedad contemporánea, en el DRD, a través del Instituto Puertorriqueño para el Desarrollo del Deporte y la Recreación, hemos implementado el programa "Logrando la Victoria con Honor" ("LVH"). LVH es un innovador programa que adapta la campaña de "Tus Valores Cuentan", en la que se promueve la enseñanza y utilización de nuestros valores a la esfera deportiva. Esta iniciativa tiene como norte el fomentar la enseñanza,

la comprensión y la utilización de nuestros valores, a través de la promoción de la toma de decisiones éticas y la sana competencia en nuestros jóvenes y niños. El mismo está diseñado para capacitar a entrenadores, árbitros, administradores y directores deportivos quienes trabajan y disfrutan en el día a día de la participación deportiva, para definir sus roles como forjadores de caracteres en nuestros niños y jóvenes. Capacitando a éstos a utilizar estrategias y procedimientos que despierten la conciencia social y ética en la juventud con la que se relacionan a través del deporte.

Adicionalmente, como parte de nuestra encomienda social, el DRD realiza proyectos especiales, encaminados a brindar apoyo en ciertas comunidades o municipios con problemas de alta incidencia criminal y abuso y trasiego de sustancias controladas. "Loíza *Basketball*" fue nuestro primer proyecto de esta índole el cual implementamos el año pasado de manera exitosa con resultados asombrosos. A través de este programa, logramos que las dieciocho (18) comunidades que componen dicho municipio, pudiesen confraternizar y estrechar lazos de amistad y compañerismo a través del deporte en un ambiente seguro. Logramos impactar positivamente las vidas de alrededor de cinco mil (5,000) niños y jóvenes en estas comunidades, promoviendo la sana convivencia y competencia, combatiendo el ocio y promoviendo valores. Creamos un escenario propicio para el desarrollo y disfrute de los niños y jóvenes, en instalaciones que acondicionamos, para que los participantes no solamente utilicen la cancha como un medio legítimo de diversión, sino también para crecer y desarrollarse en seres humanos de provecho, capaces de alcanzar sus metas personales y contribuir a su país.

Debido a la gran acogida y excepcionales resultados, este año extendimos la iniciativa de Loíza *Basketball* y emulamos el mismo enfoque y organización en el Municipio de Ponce, inaugurando "Ponce *Basketball*". De esta experiencia, éstos jóvenes aprenden grandes lecciones que le serán útiles para el resto de sus vidas, como la disciplina, el trabajo en equipo, el respeto por esfuerzo ajeno, el reconocimiento de la autoridad y aprender a manejar las victorias y las derrotas. A través de esta abarcadora iniciativa se impactan treinta (30) comunidades ponceñas.

En estas se trabaja con participantes entre las edades de siete a dieciocho (7-18) años, impactando ocho mil (8,000) niños y jóvenes.

Durante el próximo año fiscal, el DRD trabajará con dos (2) partidas de Fondos Federales. Como mencionamos anteriormente, nos proponemos a someter una nueva propuesta de *Zone Press* de siete millones de dólares (\$7,000,000), la cual entrará en vigencia a partir del 1ro de julio de 2011 al 30 de junio de 2012. Estos fondos provienen del "*Drug Elimination Program*" del Departamento de la Vivienda, destinados a la prevención del uso de sustancias controladas y drogas en los residenciales y levantar la moral y autoestima comunitaria en los mismos. La segunda partida de fondos federales con la que contaremos será a través de la Propuesta de RED de Escuelas. Mediante la cual pretendemos continuar brindando y ampliar los servicios que ofrecemos a los estudiantes. Proyectamos impactar de doce a catorce (12-14) escuelas durante el próximo año fiscal, llegando a alrededor de seiscientos (600) a setecientos (700) estudiantes y ampliar nuestro personal y aumentar el ofrecimiento de servicios y actividades con un presupuesto de ochocientos mil dólares (\$800,000) aproximadamente.

Para el próximo Año Fiscal 2011-2012 al Departamento de Recreación y Deportes se le ha recomendado un presupuesto consolidado de treinta y ocho millones cuatrocientos ochenta y nueve mil dólares (\$38,489,000), de los cuales treinta millones ochocientos sesenta y nueve mil dólares (\$30,869,000) corresponden a Gastos de Funcionamiento y los restantes siete millones seiscientos veinte mil dólares (\$7,620,000) corresponden a asignaciones especiales. Este presupuesto recomendado representa un aumento de ochocientos noventa y cuatro mil dólares (\$894,000) comparado con el presupuesto del año fiscal vigente 2010-2011 para gastos de funcionamiento. Dicho aumento proveerá para cubrir los gastos de mantenimiento de las facilidades recreativas y deportivas construidas para los Juegos Centroamericanos Mayagüez 2010. En término del presupuesto consolidado, representa una disminución de ciento seis mil dólares (\$106,000).

Entre las partidas de Asignaciones Especiales para el año fiscal 2011-2012, se destacan aportaciones para el fomento y desarrollo del deporte y la recreación en la

ciudadanía en general de tres millones (\$3,000,000) y una partida de dos millones doscientos mil dólares (\$2,200,000) para el Fondo para Desarrollo del Atleta de Alto Rendimiento a Tiempo Completo. Por otro lado, hay partidas para ser transferida al Comité Olímpico (\$500,000), para la Ciudad Deportiva Roberto Clemente (450,000), para sufragar gastos de operaciones del Maratón San Blas (\$125,000), El Maratón de Puerto Rico en el Municipio de Villalba (\$20,000), La Carrera Internacional Abraham Rosa 10K (\$50,000) y La Liga Atlética Interuniversitaria (\$100,000).

La aprobación del presupuesto para nuestro Departamento según recomendado será de gran beneficio para toda la ciudadanía, pues en el DRD nos enfocamos en brindar a cada ciudadano una mejor calidad de vida a través de la recreación y el deporte. Esto queda de manifiesto en nuestra trayectoria en los pasados dos años, pues en vista de la precariedad del fisco, hemos volcado todas nuestras energías y empeño en buscar alternativas innovadoras, modernas y vanguardistas que nos han permitido hacer más con menos. Nos enfocamos primordialmente en la población infantil y juvenil de los Residenciales Públicos, y en combatir la epidemia de sedentarismo y sobrepeso que aqueja a gran parte la población, utilizando el deporte como herramienta para renovar la salud, el ánimo y la autoestima de todos los puertorriqueños. Con el bienestar de cada uno de ellos en mente, reitero mi compromiso como Secretario de trabajar los 365 del año para que esta Agencia, siga siendo un catalítico de cambio social, integrando e impactando todos los niveles de la sociedad puertorriqueña y transformando la vida de cada puertorriqueño a través del deporte.

Agradezco la oportunidad de comparecer ante esta ustedes, los miembros de esta Honorable Comisión, para presentarle nuestros comentarios y proyecciones.

Respetuosamente,



Henry E. Neumann Zayas
Secretario